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分分合合-從我國高中科學資優教育編班發展談台灣單一性別高中的轉型 

 

周芳妃 ( 北一女中化學科老師) 

 

    國際上對於高中科學資優教育的課程設計大致分為「加速」、「加深」、「加廣」

三種模式。我國高中科學資優教育編班發展的現階段有兩種特殊班級：從 73 學

年度陸續發展超過三十年的高中數理資優班，與從 98 學年度發展至今八年的高

中科學班。數理資優班的課程整體特色是先「加廣」再「加深」，科學班的課程

整體特色是先「加速」再「加深」，簡單說明如下： 
 
(1)高中數理資優 
  高中數理資優班發展初期是由教育部選定 10 所傳統高中所設立，男校與女

校各占一半，主要特色為科學探究課程及分組數理專題研究課程，使學習內容加

廣加深，通常也會針對學生分組所選的單科課程進行加速教學模式。數理資優班

經過大約 20 年發展之後，課程結構趨於完整，自 93 學年度起，就改由各縣市教

育單位另以單行法規規範資優班，同時推廣到更多高中，目前全台約有 40 所學

校設有數理資優班，其中將近一半落於北北基地區。早期數理資優班由教育部設

立時，就讀學生具有以資優班成績申請保送大學基礎科系的機會。後來由於改由

各縣市教育單位成為主管單位，因此全國招考與保送大學的機制就消失了。目前

國內各校數理資優班甄選管道只剩下校內甄選，只有先通過會考進入該校的學生，

並符合該校規定後才得報名參加校內甄選。 
 
(2)高中科學班 
    高中科學班為教育部設立，採用全國報名招考。課程主要特色為數理相關課

程授課進度較快，原應於高中三年完成之數理課程，縮短為兩年內完成，第三年

則修習大學程度數理課程與進行專題研究課程。目前科學班學生沒有以科學班成

績保送升學的機制，但是已有部分與高中科學班合作的大學，同意讓科學班學生

以另一個管道的學科資格考，來取代學測和指考升大學管道。我國從 98~100 學

年陸續在 9 所高中設立科學班，每校只有 1 班 30 人，科學班是男女兼收，是目

前唯一可從全台報考升高中之升學管道。全台 9 所設有科學班的高中裡，有 3
所是男女混校，其餘 6 所全部是傳統男校，但是沒有任何一所女校設有科學班。 
 
     自 93 學年度起，全台知名的傳統單一性別學校大多設有數理資優班，在今

年一月初的教育部新聞稿中，統計全台單一性別高中逐年減少。高中純男校僅剩

下建國中學、成功高中和私立徐匯中學這三所，且都集中在大台北地區。女校高

中仍有 21 所，包含一些私立教會學校，其餘以傳統公立女校為主，包含公立的

北一女中、中山女中、景美女中、基隆女中、新竹女中、台中女中、彰化女中、

嘉義女中、台南女中、高雄女中、屏東女中、蘭陽女中、花蓮女中、台東女中。 
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    依據新聞報導，單一性別學校減少是學校考量因應目前少子化，未來各校可

能都會面臨學生招收不足的狀況，提早打破招收單一性別學生，無疑是避免學生

的流失。但是在新聞報導中，都沒有提及有些單一性別學校的消失，是因該校設

立了科學班。依照教育部統計處資料名單，單一性別學校由 95 學年的 33 所降

為 104 學年 24 所。這十年來減少的 9 所單一性別學校裡，就有 4 所是來自設有

科學班的傳統男校。以往台灣傳統男校中，除了高雄中學雖然仍屬男校，但在二

十多年前早已開放音樂班與體育班這兩種特殊班級招收女生，其餘傳統男校幾乎

皆是從 98~100 學年陸續設立高中科學班時，才開始在科學班中招收女生，目前

這些傳統男校的其他班級仍未擴大為全面男女招生，因此這些傳統男校每屆近千

名新生中的女學生人數幾乎仍是個位數。 
 
    早期國內社會風氣較為保守，近年來因少子化、社會風氣逐步開放，學習環

境也同步演變。由新聞報導教育部統計處表示，「單一性別學校」因學習與交往

環境相對單純，學生較能專注課業，且便於學校管理等特色，過去獲得不少家長

認同。隨著時代潮流演進，轉而重視兩性平等互動及和諧相處。因此男校學生對

於開放女生入學多持正面看法，相對的，女校學生對於開放男生入學卻有比較多

的擔憂。目前全台傳統知名女校高中都只有設立數理資優班，這些課程結構的發

展與執行都幾乎已有三十年的經驗。但是現階段中，家中已有科學女資優生而且

正在準備高中升學時，家長卻多了新的考量與顧慮，如果家裡的女兒順利通過各

項入學甄試之後，到底該讓女兒去就讀男校裡的科學班呢？還是來讀女校裡的數

理資優班？如果選擇就讀傳統男校的科學班之後，萬一後來不適應學制的課程，

是否有機會轉班呢？由於其他班級全部是異性單一性別編班而因此無法校內轉

班？這些煩惱可能不是只考慮數理課程的「加速」、「加深」或「加廣」模式就能

解決的吧？此議題後續待討論的面向甚多，歡迎大家繼續發言議論，而本篇先在

此提出已經看到的問題。 
 
 

 


